
  
 

 

 

 

 

 

 

Réunion du Comité de Pilotage du 24 janvier 2023 

Compte-rendu de la réunion 

 

Site Natura 2000 FR2410016  

“Lac de Rillé et forêts voisines d’Anjou et de Touraine” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ce compte-rendu ne prétend pas à l'exhaustivité. Il vise à reprendre les principales interventions, remarques et 

discussions des intervenants et des membres du Comité de pilotage, sur la base de prises de notes réalisées 

durant la réunion. Le support de présentation vient compléter ce compte-rendu. 

 

 



Personnes présentes :  

Nom Structure 

BAETA Renaud ANEPE CAUDALIS 

BARANGER Benoît Président du Comité de Pilotage – Mairie de Bourgueil  

BARRAUD Didier Mairie de Hommes 

BEAUDONNET Patrick OFB 37 

BERGER Ludovic Mairie de Brain-sur-Allonnes 

BOULAY Léo DREAL CVDL 

BUFERNE Sébastien ONF UT Indre-et-Loire 

CARROUX Anthony Agriculteur FNSEA, représentant de Régis BAUDOIN 

CASOLI Baptiste CCTOVAL 

CAUGANT Christophe Conseil Départemental 37 

COROLLER Clément CPIE Touraine Val de Loire 

COURVOISIER Pierrette Mairie de Langeais 

DEFORGES Elodie Fédération de pêche 37 

DELALEU Clément LPO CVDL 

DESVAUX Lucie Co animatrice Natura 2000 

DUPONT Xavier Mairie de Rillé 

FAVIER Guillaume Fédération de Chasse 37 

FEUILLET Jean-Michel LPO CVDL 

GHANAY Hédia Mairie de Langeais 

GODEFROY Gérard Fédération des chasseurs d’Indre-et-Loire 

GRIGGS Rachel CCTOVAL 

HANNEBICQ Elian CCTOVAL 

JORY Claire Région CVDL 

LAUER Marine CNPF IDF/CVL 

LESAGE Bruno OFB 37 

LOBRY Bertrand Mairie de St Nicolas de Bourgueil 

MARQUET Jacky Fédération de pêche 37 

NION Pierre Mairie de Benais 

PAYS Stéphane Fédération de pêche 37 

PELLE Gilles Mairie de Bourgueil 

RIQUET Olivier PNR Loire Anjou Touraine 

SAGET Christian Mairie de Continvoir 

SANSAULT Eric ANEPE CAUDALIS 

SANS-CHAGRIN Daniel Mairie de Coteaux-sur-Loire 

SARDIN Maud Co animatrice Natura 2000 

SERGENT Caroline DDT 37 UFB 

STARC-BERNARD Laetitia DDT 37 Biodiversité 

TIGIER Bérénice CRPF Pays de la Loire 

 
Personnes excusées : 

BOISSEAU Olivier Course d’orientation 37 

CRESPO Thierry Association Nationale de Protection de l’Eau et des Rivières 

FENEON Stéphanie Fédération de pêche 49 

GELLENONCOURT Fabienne Mairie de Cinq-Mars-la-Pile 

LARVOR Isaël DREAL Pays de la Loire 

LEQUIPPE Jean-Michel GAEC l’Ardillière 

PELLE Anaïs CC Baugeois Vallée 

PENHOAT Annie DDT 49 

PONCET Armelle Mairie de La Breille-les-Pins 

TOURON Cécile Mairie de Allonnes 

 Chambre d’Agriculture 37 



BILAN DE L’ANIMATION 2022 ET PERSPECTIVES POUR 2023 

Transfert des compétences Natura 2000 aux Régions 

Eléments clés :  

- Les Régions deviennent autorités administratives de la compétence Natura 2000 (01/01/2023) 

- Pour notre site interrégional, la gestion sera probablement assurée par la Région Centre-Val de Loire (convention 

à établir prochainement) 

- Pour 2023, maintien des financements à 100% (80% FEADER, 20% Région) pour l’animation du site.  

Echanges : 
M. Baranger et M. Dupont font part de leur inquiétude quant à la poursuite des financements Natura 2000 et 

rappellent qu’une diminution de ceux-ci pourrait remettre en cause l’animation du site par la CCTOVAL. Ils 

précisent que ce transfert a été très rapide et que les territoires n’y ont pas été associés. Mme. JORY (Région 

CVL) indique qu’une baisse des financements n’est pas d’actualité, et que des interlocuteurs départementaux 

sont en cours de recrutement à la Région. Une personne sera chargée du 37 et du 41 et sera basée à Blois, afin 

d’assurer une gestion au plus près des territoires. M. BOULAY (DREAL CVL) précise que le budget sera pérenne 

selon la moyenne des dernières années. 

 
Animation forestière 

Eléments clés : 
- Prises de contact avec les professionnels de la forêt (exploitants, experts…), à approfondir en 2023. 

- Nouvelles opportunités de contact avec les propriétaires privés : chartes forestières de territoire, obligations 

légales de débroussaillement, … 

- Renforcement du lien avec l’ONF en forêt publique, notamment avec un nouveau nid de balbuzard pêcheur 

découvert en forêt communale. 

Echanges : 
C. Delaleu (LPO CVL) interroge qui réalise les prospections chez les propriétaires privés.  Ce sont les animatrices, 

avec parfois le soutien de la LPO. 

E. Sansault (ANEPE Caudalis) demande si les paiements pour services environnementaux ont été envisagés pour 

suppléer aux manques des contrats et/ou chartes ? Il est confirmé que ces outils n’ont pas été envisagés.  

E. Sansault questionne un éventuel changement d’affectation prévu pour la parcelle où a été découvert le 

nouveau nid de Balbuzard pêcheur ? Il est précisé qu’un ilot de 4ha a été mis en place. La gestion y est gelée 

tant que le nid est utilisé (avec une marge de plusieurs années en cas d’abandon puis réutilisation). 

 
Animation agro-environnementale 

Eléments clés : 
- Dépôt d’un PAEC (programme agro-environnemental et climatique) commun avec le site Complexe du 

Changeon et de la Roumer (PNR LAT) en décembre, avec 6 grandes catégories de mesures proposées. Réponse 

attendue fin janvier, avec une crainte compte tenu d’une enveloppe financière régionale inférieure à la demande 

réelle en région Centre-Val de Loire.  

- Signature de la première Obligation Réelle Environnementale en région CVL. 

Echanges : 
L’ORE fait-elle l’objet d’une contrepartie financière ? (M. Lauer, CNPF IDF/CVL). En accord avec le propriétaire, 

pas sur ce contrat. Un accompagnement technique de la CCTOVAL est mis en place.  



Quelles formations sont prévues pour les agriculteurs dans le PAEC ? (L. BOULAY) : Une formation compilée, 

animée par le PNR et la CCTOVAL et peut-être une formation animée par la Chambre d’Agriculture pour la 

mesure Autonomie fourragère sont prévues. Le conseil de faire plusieurs sessions à différents moments de 

l’année est formulé et est bien pris en compte. 

M. CARROUX, agriculteur dans le Maine-et-Loire, fait part de son inquiétude quant au décret sur les produits 

phytosanitaires en zone Natura 2000, là où son exploitation de semences sous tunnel présente peu d’enjeux 

pour la biodiversité. Mme. STARC-BERNARD (DDT 37) précise qu’il n’est pas question d’interdiction pour 

l’instant, que la diminution des usages passera plutôt par le volontariat. 

 
Communication 

Eléments clés : 
- Création d’un parcours d’exposition, dans le cadre du classement ENS du lac de Pincemaille. 

- Poursuite des événements avec en particulier une sortie grand public en 2022. 

 

SUIVIS ORNITHOLOGIQUES 2022 

Eléments clés : 
- Bonne nidification des ardéidés au lac de Rillé, avec une 1ère reproduction de Bihoreau gris. Une bouée sera 

installée en 2023 pour protéger la zone de nidification du Blongios nain. 

- Comme en 2021, nidification difficile des Balbuzards pêcheurs avec un seul jeune à l’envol, sur la nouvelle aire 

découverte au printemps. Toutefois, les éclaircies se font plus fréquentes dans la forêt ces dernières années, ce 

qui est favorable à l’espèce. 

- En 2023, les suivis seront poursuivis et un focus sera réalisé sur l’Œdicnème criard et le Busard cendré, en lien 

avec le PAEC. 

Echanges : 
R. Baeta (ANEPE Caudalis) interroge sur les nombreux échecs de reproduction constatés chez le Balbuzard : sont-

ils semblables au reste de la Région ? Jean-Michel FEUILLET (LPO CVL) précise que la situation est moins bonne 

qu’ailleurs, mais qu’il y a eu de nombreux événements défavorables : intempéries, incendies, etc. Il est aussi 

important de travailler sur un gradient d’exploitation de la forêt, pour avoir une variété de milieux favorables 

aux différentes espèces d’intérêt communautaire. C’est une des forces que peut avoir la forêt locale et il faut la 

préserver.  

 

ETUDE DES DONNEES ORNITHOLOGIQUES SUR LE PLAN D’EAU DES MOUSSEAUX (RILLE) 

Eléments clés : 
- L’étude se concentre sur les données de présence des 41 espèces les plus représentatives du site, entre 1976 

et 2022. 

- Les ardéidés se portent bien, avec une augmentation de la population de 1645% en moyenne depuis la création 

du site. En revanche, les ansériformes et les limicoles sont en net déclin (respectivement -80% et -84%) depuis 

le milieu des années 90. Toutes les périodes de l’année sont touchées par cette fracture, qui n’est pas corrélée 

aux tendances nationales. 

- L’évolution des niveaux d’eau du lac est plutôt favorable aux oiseaux. Sa physico-chimie est relativement bonne 

comparativement à l’étang du Louroux, où les populations d’oiseaux se portent bien. L’hypothèse la plus 

probable pour expliquer ce déclin est donc le dérangement. Les silures pourraient aussi avoir un impact, mais il 

n’a pu être étudié.  



Echanges : 
 

• C. CAUGANT (CD 37) indique que les niveaux d’eau ont été récemment modifiés au Louroux, pour un étiage plus 

important. Cela a été favorable aux oiseaux nicheurs. R. Baeta indique que l’étiage à Rillé est déjà suffisant. 

• C. CAUGANT demande si l’évolution des surfaces de roselières a-t-elle été étudiée ? Non, mais elles ont clairement 

explosé, ce n’est pas un facteur expliquant la chute des effectifs.  
 

• J. MARQUET (Fédération de pêche 37) indique que la population de silures n’est selon lui pas très importante sur 

le lac (même si majorée après la vidange de 2019) et qu’il n’y a pas eu d’augmentation considérable du nombre 

de pêcheurs. De plus, le plan d’eau n’est pêché que sur 1/3 de sa surface. L’OFB réagit en indiquant que sur l’étang 

du Louroux, qui se porte mieux, la zone de pêche est nettement plus restreinte. R. Baeta indique qu’il y a aussi eu 

des changements de pratiques, avec de plus en plus de pêche à la carpe. 
 

• L’impact du tourisme a-t-il été étudié ? (D. SANS-CHAGRIN, Coteaux-sur-Loire) - Non, il n’y a pas de données sur 

la fréquentation. L’OFB constate tout de même que le dérangement est de plus en plus présent. 
 

• C. CAUGANT demande si des espèces sensibles au dérangement (tels que héron pourpré ou le butor étoilé) sont 

présents sur le site. Le héron pourpré y est présent.  
 

• G. PELLE (Bourgueil) demande si l’explosion des ardéidés pourrait expliquer la chute des autres espèces. Il est 

répondu que toutes les niches écologiques sont touchées, et à toutes les périodes de l’année, ce qui rend peu 

probable cette hypothèse.  
 

• Le cormoran pourrait-il avoir un impact ? (S. PAYS, Fédération de pêche 37) : La population est plutôt stable sur 

les 50 dernières années sur le lac, cela ne serait pas une hypothèse plausible.  
 

• Les populations d’oiseaux concernées par ces déclins pourraient-elles s’être déplacées aux Tenières ? (G. 

Godefroy). La situation ornithologique des Tenières est aussi très inquiétante, cela est donc peu probable. 
  

• O. RIQUET (PNR LAT) demande si l’hypothèse d’un vieillissement naturel du plan d’eau pourrait être pertinente ? 

Avec le fort étiage annuel, le plan d’eau est bien renouvelé et peu envasé, donc l’impact est peu probable. De 

plus, on constate une bonne présence d’odonates, signe d’une bonne qualité écologique. 
 

• Léo BOULAY indique que les fiches espèces créées lors de l’étude pourraient être ajoutées au DOCOB afin de 

l’actualiser. 

 
CONCLUSION 

L’année 2022 est marquée par une étude sur les oiseaux d’eau au lac de Rillé, qui conclut à un effondrement des 

populations et à un impact probable du dérangement humain. Cette hypothèse devra être creusée en 2023 avec 

les acteurs impliqués dans la gestion du site.  

L’année est aussi marquée par une poursuite de l’animation forestière et un développement de l’animation agro-

environnementale. Cette animation est à renforcer, en particulier en milieu forestier où le succès de reproduction 

de nos espèces emblématiques est mince. 

La programmation d’animation arrive à son terme fin 2023. Le comité de pilotage devra alors se réunir afin 

d’élire une structure animatrice et un Président de COPIL. En attendant, nous remercions les membres du 

COPIL pour leur présence en grand nombre à ce comité de pilotage. Merci en particulier à la mairie de 

Continvoir pour l’accueil de cette réunion. 

 



 

 


